

Otra ciencia es posible - Levante de Castelló - 07/03/2019

OTRA CIENCIA ES POSIBLE



TRIBUNA
Consol Aguilar

Profesora e investigadora de la
Universitat Jaume I de Castelló

El 1 y 2 de marzo nos reunimos más de 300 personas en la UPV (Universitat Politècnica de València) para celebrar el Congreso Internacional de Ciencia, Feminismo y Masculinidades (CICFEM). El marco general de este congreso se centraba en poder ofrecer un espacio de diálogo e investigación de las diferentes disciplinas científicas existentes vinculadas a las líneas de trabajo marcadas por los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas para la Estrategia 2030, desde una perspectiva de género, igualdad y superación de la violencia. Investigadoras e investigadores de diferentes disciplinas científicas, hemos presentado y compartido evidencias científicas de cómo la investigación está contribuyendo a mejorar la vida de las mujeres y las niñas desde áreas como la medicina, la física, la economía, la inteligencia artificial, el derecho o la educación entre otras muchas. Porque en el desarrollo del feminismo la ciencia es muy relevante. La edición del CICFEM 2019 destaca por ser histórica, transformadora y visibilizadora. El congreso ha sido un éxito y habrá una segunda edición los días 28 y 29 de febrero de 2020, también en València.

En nuestro contexto investigador y en nuestro contexto social actual en el que, por ejemplo, cuando se abordan los síntomas diferentes del infarto de miocardio en hombres y mujeres, cuando las mujeres suponen el 50% de la población, que sus síntomas se denominen "atípicos" da mucho en lo que pensar y por lo que actuar cuando, además, muchos de los ensayos

sobre medicamentos se prueban sobre una mayoría de hombres, cuando ya se ha demostrado que, en algunos casos, las mismas dosis de medicamentos en las mujeres van a resultar tóxicas; que las estudiantes, con datos de 2018, sean mayoría en las aulas en CC. Sociales y Jurídicas (62'9%), Humanidades (62'2%) y Ciencias de la Salud (74'1%), pero sean minoría en las enseñanzas técnicas (27'4%), no es gratuito, porque las expectativas educativas que se generan para niños y niñas son diferentes; o que en investigaciones con perspectiva de género de carreras técnicas, un catedrático presidente de tribunal defina el contenido como "la paridad de la paridad", visibilizan cuanto nos queda por hacer en las Universidades. El posicionamiento contra la violencia en las Universidades es imprescindible, la tolerancia o a la Violencia de Género desde este compromiso ético es ineludible, para que los protocolos no se queden en papel mojado. Nuestro contexto social en el que algunas voces encabezan el negacionismo de la violencia de género, a pesar de las evidencias científicas que ya han mostrado investigaciones nacionales e internacionales, muestra la necesidad de que la investigación que generamos sea conocida por la sociedad en general, porque nuestra investigación siempre debe revertir en la mejora de la sociedad civil. Este es el texto de la Declaración Feminista del CICFEM:

"Somos feministas todas las personas que estamos a favor de la igualdad y de la superación de las violencias de género. Las feministas estamos transformando el mundo y lo vamos a hacer con todavía mayor profundidad con nuestra plena e igualitaria participación en todas las ciencias. Nos comprometemos a lograr un avance definitivo en la superación de toda discriminación de género en todos los

campos científicos. Con frecuencia se nos ha excluido a las mujeres de las evidencias científicas internacionales sobre los temas de género. Las feministas nos comprometemos a ponerlas a disposición libre y gratuita de todas las personas, vamos a evitar que se nos oculten. Una de las evidencias más claras es que hay mujeres y hombres que actúan en contra de la violencia de género y hombres y mujeres del lado de los acosadores, mujeres y hombres a favor de la igualdad y hombres y mujeres en contra. Decir que todas las mujeres somos feministas y todos los hombres son machistas no solo es falso, sino que perjudica muy seriamente al feminismo y especialmente a quienes reciben los principales ataques de la violencia de género de primer y segundo orden. Igualdad, libertad, transparencia, no violencia, diversidad son valores muy importantes en el feminismo. Nadie debe discriminar nuestras muy diferentes identidades ni limitar la plena libertad que tenemos cada una de ejercer nuestras opciones políticas, ideológicas, de creencias, profesionales, familiares y sexuales. Toda utilización del feminismo al servicio de una determinada opción y en perjuicio de otras es una instrumentalización que perjudica seriamente esos valores. Enhorabuena a todas las que a lo largo de la historia habéis trabajado para que podamos llegar hasta aquí. Ahora vamos a dar un paso todavía mayor hacia el triunfo del feminismo en la ciencia y en la sociedad."

Ojalá en la próxima edición del CICFEM, se multipliquen todavía más los países participantes, las investigadoras e investigadores que nos reunamos para aportar evidencias científicas, porque la ciencia, la investigación y sus resultados pueden callar muchas voces tóxicas que confunden a la ciudadanía sin ningún argumento de razón, utilizando la mentira para conseguir sus propios intereses, que no tienen nada que ver con aquellos que pueden ayudar a transformar la sociedad.